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КУРСОМ ПЕРЕСТРОЙКИ 

В парткоме института 
П А Р Т И Й Н Ы Й комитет ЛПИ на своем 

I заседании рассмотрел вопрос «О за-
I дачах администрации и партийной 
I организации института по подбору, 
I расстановке и вЪспитанию научно-
I педагогических кадров в свете требо-
I ваний январского (1987 г.) Пленума 

I ЦК КПСС». I 
^ С докладом выступил секретарь | 

парткома института Ю. К. Ми- | 
хайлов. Участие в обсуждении воп- | 
роса приняли секретарь партбюро | 

I ФЭУП Т. В. Лисочкина, член парткома | 
I зав. кафедрой ЭнМФ В. А. Иванов, | 
I член парткома зав. кафедрой ГТФ | 
I Н. А. Яковлев, секретарь партбюро | 
I ФМетФ А. С. Кондратьев, декан | 
I ММФ А. Я. Башкарев, секретарь | 
I партбюро ФМФ Э. А. Чобан, член 1 
I парткома доцент ГТФ В. А. Шерстнев, | 
I член бюро парткома декан ФЭУП | 
I Н. И. Диденко, члеи парткома | 
I ст. инженер ЭлМФ П. В. Горбу- | 
I нов, член парткома декан ФТК | 
I В. Д. Ефремов, член бюро парткома | 
I доцент ФМетФ Ф. Ф. Греков. | 

« И Д Е И НАВСТРЕЧУ 70-ЛЕТИЮ ВЕЛИКОГО ОКТЯБРЯ 

ЛЕНИНА ЖИВУТ И ПОБЕЖДАЮТ!» 

I По обсуждаемому вопросу принято | 
I постановление. | 

20 АПРЕЛЯ в Ленинградском филиале 
Музея В. И. Ленина собрались препода
ватели и иностранные учащиеся подгото
вительного факультета ЛПИ из разных стран 
Азии, Африки и Латинской Америки на 
студенческую конференцию «Великий Ок
тябрь и мировой революционный процесс», 
которая была посвящена 117-й годовщине со 
дня рождения В. И. Ленина. Выступление 
в начале конференции ветерана партии 
М. П. Синозерского, который видел В. И. 
Ленина, а также документальный фильм 
«Живой Ленин» создали большой эмоцио
нальный настрой в зале. 

— Я очень волнуюсь, потому что говорю 
о самом замечательном человеке на Земле — 
Владимире Ильиче Ленине,—начала свое выс
тупление студентка из Танзании Макука 
Фатума Хассан Салим.— Идеи Ленина — ве
ликая сила преобразования общества. Они 
живут и развиваются, они проверены прак
тикой истории. Имя Леннна звучит как при
зыв к борьбе против империалистических 
войн, против всех угнетателей, за мир меж
ду народами, за демократию и прогресс. 
Очень правильно сказал советский поэт 
Владимир Маяковский: «Ленин жил, Ленин 
жив, Ленин будет жить!» 

— Я приехала из Мадагаскара — бывшей 
колонии Франции в Африке,— говорила 
студентка Куку Кемба из ДРМ.— Освобо
дительные идеи Великого Октября, идеи 

Ленина оказали влияние на подъем на
ционально-освободительного движения в 
моей стране и других странах Африки. Сей
час уже более 10 стран Африки избрали 
путь социалистической ориентации. Для нас, 
сегодня — студентов, а завтра — активных 
строителей нового общества. Великая Ок
тябрьская социалистическая революция име
ет большое значение. 

О влиянии идей В. И. Ленина на жизнь 
современного человека, об актуальных поли
тических, социально-экономических пробле
мах говорили также Зах Еддин Насир (Ли
ван), Аль-Хамаджи Юсеф (Сирия), Чему 
Жильберт (Камерун], Кхамфила (Лах). 

Шир Али Джабер — представитель афган
ских студентов в своем выступлении отме
тил, что Советское правительство во главе 
с В. И. Лениным первым признало неза
висимость Афганистана и в 1921 г, подписало 
с ним договор о дружбе и помощи. Сейчас 
Афганистан строит новое общество, и пред
ставители Демократической организации мо
лодежи защищают завоевания революции, 
борются за ликвидацию неграмотности на
селения. Они укрепляют связи с прогрес
сивной молодежью СССР, Индии, социалис
тических стран, Пакистана, Делегация моло
дежи Афганистана на XX съезде комсомола 
выразила благодарность советской молодежи 
за братскую помощь и выполнение ин
тернационального долга. 

Борьбе молодежи Латинской Америки за 
мир, демократию и социальный прогресс по
святили свои сообщения Леон Федан 
Патрисия Любике (Боливия) и Франсиско 
Ромеро Чавез (Никарагуа). 

Франсиско Ромеро Чавез, в частности, 
сказал: 

— Мы, молодежь Никарагуа, хотим мира 
и прогресса для всех народов Земли. За 
8 лет после победы никарагуанской рево
люции мы доказали, что наша революция 
непобедима. Но мы хотим не только 
защищать, но и развивать свою страну. 
Более 5000 молодых никарагуанцев учатся 
в дружественных странах. Мы бесконечно 
благодарны В. И. Ленину, который от
крыл нам дорогу к миру и прогрессу. 

Сейчас в мире - голодает 580 миллионов 
человек. Для решения этой проблемы надо 
меньше денег, чем для размещения ядер
ных ракет на территории Западной Европы. 
Гонка вооружений, развязанная СШД, может 
привести мир к ядерной катастрофе. Мы хо
рошо знаем, что такое война. Так давай
те бороться за мнр во всем мире! 

Закончилась конференция художественно-
публицистической композицией «70 лет под 
знаменем Ленина», где прозвучали стихи, 
песни о партии, о революции, о Ленине. 

Т. ПОЛАГЕЙКО, 
преподаватель ПФ 

Друзья и партнеры 
НАКАНУНЕ открытия XX съезда В Л К С М наш 

институт посетили зарубежные гости съезда. 
Первого секретаря Д О М А , кандидата в члены 

политбюро ЦК Народно-демократической партии 
Афганистана Ф а р и д а Маздака, первого секретаря 
Кабульского ГК Д О М А Ибрагима, военного летчика, 
капитана, Героя Д е м о к р а т и ч е с к о й Республики 
Афганистан Шерзамина, секретаря по организаци
онной работе народно-социалистической м о л о д е ж и 
М е к с и к и Эрнандеса Сильву, секретаря по м е ж д у 
народным вопросам народно-социалистической м о 
л о д е ж и М е к с и к и Игера дель Рейс А р м а н д о и зав. от
делом ЦК ВЛКСМ, руководителя группы совет
ников ЦК ВЛКСМ при Д О М А А. П. Балана в зале 
заседаний ректората встречали п р о р е к т о р по ра
боте с иностранными учащимися В. Н. Воронин, 
зам. секретаря парткома В. А. Леванков, секретарь 
комитета В Л К С М ЛПИ С. Голубев. 

Гости познакомились с историей института, опы
т о м партийной и к о м с о м о л ь с к о й работь]. Побывали 
у памятников В. И. Ленину, погибшим политехни
кам, в актовом зале института. 

Ф а р и д Мадзак рассказал о положении в Афга
нистане. 

— Все наши помыслы, д у м ы и чаяния о м и р е . 
За к о р о т к и й п р о м е ж у т о к времени проделана 
огромная работа. Более ста тысяч бывших врагов 
перешли на сторону революционного народа. Бо
лее 40 тысяч за последние три месяца возвратились 
на родину. 

— Впервые за последние пять лет открылись 
профессионально-технические школы. Число их с 
к а ж д ы м г о д о м будет возрастать и к концу пяти
летки достигнет двадцати,— продолжает первый 
секретарь Кабульского ГК Д О М А . — Кабульский по
литехнический институт — единственный в Афганис
тане, готовящий специалистов по экономическим 
вопросам. М ы были бы очень рады, если бы ЛПИ 
взял над ним шефство и считал Кабульский 
политех своим младшим братом. 

Об этом ж е говорил и мексиканец Эрнандес 
Сильва Франсиску: 

— Организаторы нашей партии говорят: «Чтобы 
быть х о р о ш и м р е в о л ю ц и о н е р о м , надо быть хоро
шим студентом». М ы должны учиться. И для нас 
очень важны связи с Советским С о ю з о м , с высо
коквалифицированными специалистами. Политехни
ческий национальный институт и ЛПИ могут и 
должны стать х о р о ш и м и партнерами и друзьями. 

С. СИДОРОВА 

Разговор 
о цаболевшем 

10 АПРЕЛЯ состоялась комсомольская 
конференция физико-механического фа
культета. 

Работа конференции началась с выступле
ний секретаря комитета ВЛКСМ ФМФ 
С. Олянина и члена комитета ВЛКСМ 
Я. Адонца. Пожалуй, выступление С. Оля
нина было наиболее конкретным, взвешен
ным и, я бы сказала, уважительным по 
отношению к аудитории. К сожалению, мно
гие последующие выступающие (а в зале был 
установлен свободный микрофон) не затруд
няли себя предварительным продумывани
ем предложений и, пространно излагая их, 
выходили из регламента, а некоторые пред
ложения и вовсе поражали своей поверх
ностностью (например, прозвучало даже 
предложение... «бойкотировать» дежурство в 
столовой). 

Тем не менее можно сказать, что прак
тически все выступления касались безусловно 
острых проблем, интересовавших всех при
сутствующих. Речь шла о создании ини
циативного фонда при комитете 
ВЛКСМ за счет отчислений с освоенных 
ССО средств, денег, заработанных на суб
ботниках; о том, как эффективнее реали
зовать самоуправление студентов, о путях 
улучшения учебного процесса; о проблемах 
формирования ССО. 

Особенно бурным разговор стал, когда 
коснулся предстоящей осенней работы в 
совхозе. Впрочем, коснувшись проблемы, 
обнаружил в ней такие глубины и такие 
подводные рифы, что пришлось назначить 
второй день для продолжения конферен
ции — 27 апреля, только для вопросов рабо
ты сельхозотряда. • 

Затем на вопросы студентов ответили 
декан ФМФ В. А. Пальмов, секретарь 
комитета ВЛКСМ ЛПИ С. Голубев, секретарь 
партбюро ФМФ Э. А. Чобан, командир 
сельхозотряда А. Ю. Снегирев, зам. декана 
по хозяйственным работам Н. Н. Царев, 
секретарь комитета ВЛКСМ, ФМФ С. Оля
нин, председатель профсоюзного комитета 
ФМФ С. Цараков. 

А. САШЕНКО 

ПРАЗДНИК С СЕДИНОЮ НА ВИСКАХ 

«ОДНОПОЛЧАНЕ». Так назвала студентка гр. 514/4 ГТФ Екатерина 
Ухлина свой снимок, который был признан лучшим по итогам кон
курса на фестивальном вечере ГТФ. 

БЛИЗИТСЯ знаменательная 
для всех советских людей дата — 
День Победы. По традиции этому 
торжественному событию будет 
посвящен митинг, который сос
тоится 8 мая в 14.00 у памят
ника погибшим политехникам. 

В 15.30 на стадионе ЛПИ 
состоится спортивно-массовый 
праздник, его откроет парад зна
меносцев и сборных команд ин
ститута. В программе — выступ
ления гимнастов, борцов, бок
серов и дзюдоистов. Лучшим 
спортсменам ЛПИ будут вруче
ны грамоты, призы и кубки. 
Завершит праздник товарищес

кая встреча футболистов. 
В честь Дня Победы на озере 

Красавица пройдет военно-пат
риотический слет; состоятся 
встречи с ветеранами Великой 
Отечественной войны, экскурсии 
по местам боевой славы и в музеи, 
уроки мужества в подшефных 
школах; выйдут стенные и фото
газеты. Участникам и ветеранам 
Великой Отечественной войны 
предоставят путевки по городам-
героям и местам былых, ^оев. 

МАТЕРИАЛЫ, ПОСВЯЩЕННЫЕ 
ДНЮ ПОБЕДЫ, ЧИТАЙТЕ НА 2 
И 3-й ПОЛОСАХ. 
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ПАМЯТЬ 
«Подъем минных 
полей...» 

п о з д н я я осень сорок треть
его. Стояли пасмурные дни. 
Редко появлялось солнце м е ж 
ду тяжелыми седыми облака
ми. То и ,дело пронизывает 
холодный ноябрьский ветер. 
Участились нудные моросящие 
д о ж д и . Последние стаи птиц 
улетали на юг. По утрам з е м 
ля, голые сучья деревьев по
крывались белой пленкой инея. 
Крепчали м о р о з ы . Солдату на 
фронте становилось все труд
нее... 

Освободив Киев, войска Пер
вого Украинского фронта за де
сять дней наступательных боев 
освободили сотни населенных 
пунктов. На правом берегу 
Днепра образовался стратеги
ческий плацдарм в пятьсот к и 
лометров. Важнейшие к о м м у 
никации немецких армий 
«Центр» и «Юг» были перере
заны нашими войсками. 

Фашистское командование, 
понимая всю опасность своего 
положения, поставило перед со
бой задачу к р у п н ы м и силами 
нанести удар с юго-запада и юга 
и таким о б р а з о м ликвидиро
вать плацдарм наших войск и 
вновь занять Киев. Советское 
командование разгадало замы
сел врага. Однако наступление 
Красной А р м и и было останов
лено. Войска перешли к о б о р о 
не. 

Наша 74-я стрелковая диви
зия, совершив марш в район 
Фастова, заняла р у б е ж о б о р о 
ны: Бурта — Винницкие, Ста
вы — Д м и т р и е в к а — В а л и ц ы . 
Части 74-й стрелковой диви
зии {в их числе и наш 110-й 
отдельный саперный батальон) 
день и ночь укрепляли заня
тый р у б е ж о б о р о н ы . Рыли тран-
шеи, ходы сообщения, строили 
блиндажи, пулеметные точки, 
устанавливали проволочные за
граждения и противотанковые 
минные поля. Саперы, пехо
тинцы, связисты, артиллеристы 
работали день и ночь, обору
дуя неприступную оборону для 
врага. 

8 декабря наша саперная р о 
та под командованием стар
шего лейтенанта П. К. Абра
мова была придана полкам. В 
нашу задачу входило м и н и р о 
вание переднего края обороны 
противотанковыми минами, уст
ройство проволочных загражде
ний и «подъем минных по
лей» по зимней схеме уста
новки. 

Что значит «подъем минных 
полей»? Установленные до за
м о р о з к о в , деревянные, набух
шие от осенних д о ж д е й мины 
извлекаются саперами из м е р з 
лого грунта. Надо вначале из
влечь взрыватель, а потом и са
му мину, затем снова замини-

РАЗНЫЕ ДНИ ВОЙНЫ 
ровать. И все это под обстре
лом врага. За годы войны мне 
пришлось извлечь сотни таких 
мин, а затем их заново зами
нировать. 

Ефрейтор Харьков не удер
жал чеку взрывателя з а м е р з 
шими пальцами. Взрыватель 
сработал... Мина разлетелась в 
клочья, но почему-то не разор
валась. Бледный Харьков, оце
пенев, ждал взрыва, но его 
не последовало.;. Случайность? 
Д а , ведь обычно сапер ошибает
ся только один раз. — Счаст
ливое исключение! Правда, че
рез г о д с небольшим смерть 
все ж е настигла ефрейтора. Он 
погиб в разведке в Венгрии в 
конце декабря сорок четверто
го... 

Погиб на таком задании и еф
рейтор Яцына. Уходя на зада
ние, он написал заявление о 
приеме его в партию: «Иду 
минировать, м о ж е т быть, я по
гибну. Прошу партийную орга
низацию принять меня канди
датом в члены ВКП(б). Я не 
пожалею свою жизнь за Роди
ну...» Кавалер ордена Красной 
Звезды Яков Иванович Яцына 
похоронен в о д н о м из бело
русских сел... 

Конельская 
к а р т о ш к а 

...В КОНЦЕ сорок третьего — 
начале сорок четвертого года 
четыре Украинских фронта пе
решли в наступление. Первы
ми боевые действия начали 
войска нашего (Первого Украин
ского) фронта. Началась Жито-
мирско-Бердичевская опера
ция. 

Вспоминается ночь на тридца
тое декабря сорок третьего. 
Наш взвод проделывал проходы 
в минных полях для наступле
ния частей и подразделений 
дивизии. Всю ночь мела п о з е м 
ка. М о р о з достигал 25—30 гра
дусов, на рассвете к тому ж е 
подул порывистый, пронизы
вающий до костей ветер. Труд
но приходилось нам, но зада
ние было вьтолнено. 

Немецкая оборона была 
прорвана. Наши войска развер
нули м о щ н о е наступление. Ос
вободив 4 января 1944 года 
г. Белая Церковь (за что 74-я 
стрелковая дивизия была на
граждена о р д е н о м Красного 
Знамени), части дивизии раз
вернули наступление в юго-за
падном направлении и, п р е о д о 
левая сильно пересеченную 
местность, и з о б и л у ю щ у ю боло
тами и озерами, заняли целый 
ряд населенных пунктов. М ы , 
саперы, как и положено, шли 
впереди наступающих, прокла
дывая м а р ш р у т ы продвижения 
войск, восстанавливая взор
ванные мосты, разминируя тес
нины и подступы к населен

ным пунктам. 
,..Мы в Конельских Хуторах. 

На душе у всех радостно: не 
так у ж часто бывало, чтобы 
освобожденная деревня остав
лялась целехонькой. Чаще при
ходилось видеть кучи пепла, 
груды закопченного кирпича, 
полуразрушенные печные тру
бы, обгорелые деревья, наты
каться на трупы ж е н щ и н и де
тей, убитых фашистами при от
ступлении. Вроде бы привык
ший на фронте ко всему, я 
так и не м о г спокойно смот
реть на трупы ж е н щ и н и детей; 
я содрогался от сознания своей 
вины, что м ы не уберегли их, а 
отдали на глумление и смерть 
в сорок п е р в о м . В Конельских 
Хуторах, к счастью, население 
пострадало мало. 

Наш взвод д о л ж е н был пе
рекрыть д о р о г у противотанко
выми минами. С заданием спра
вились быстро. 

Из дома, возле к о т о р о г о м ы 
расположились, вышел старик, в 
треухе, в старых валенках, в 
латаном к о ж у х е . Поздорова
лись... Старик спросил: «Надол
го пришли?» Я ответил; « Д у м а ю , 
что насовсем!» Старик м и г о м 
открыл дверь, утонул в сенях 
и тут ж е возвратился с бу
тылкой в руках, заткнутой раз
лохмаченным ж г у т о м измятой 
газеты. 

«Давно храню, — пояснил 
о н . — Д а в а й , парень, за Побе
ду!» Выпили. «Голодный, не
бось? Погоди-ка», — не унимал
ся дед. Тут ж е появилась м о 
лодая женщина, сноха старика 
Оля. Кругленькая, с ямочками 
на щеках, лукавыми глазами. 
Растопила р у с с к у ю печь. Нажа
рила на сале большую сково
роду картошки. Давно не ел 
такой! Жить стало еще веселей. 

Впереди бухали пушки. Там 
шел бой. В тот момент я не м о г 
предполагать, что самое тяже
лое для нас было впереди. Д а 
ж е сейчас, через сорок с лиш
ним лет, нелегко это вспоми
нать... 

«Стоять 
насмерть!» 

Н Е М Е Ц К О - Ф А Ш И С Т С К О Е 
командование, сосредоточив 
крупные СИЛЬ] пехоты, танков и 
артиллерии в районе, нанесло 
мощные удары по флангам на
шей дивизии. 10 января, ведя 
кровопролитные бои с превос
ходящими силами противника, 
оставив ряд населенных пунк
тов, части нашей дивизии были 
о к р у ж е н ы в районе Конельских 
Хуторов и прилегающих к ним 
населенных пунктах... 

Дивизия заняла к р у г о в у ю 
оборону. Обстановка в о к р у ж е 
нии была сложной. М ы имели 
лишь небольшой плацдарм. Тан
ки израсходовали снаряды и г о 
р ю ч е е . Более двадцати танков 
было уничтожено противником. 

«Катюши» полностью израсхо
довали снаряды. На исходе пат
роны, гранаты, у нас — сотни 
раненых... 

Положение усугублялось по
годными условиями. Стояли су
ровые январские м о р о з ы . Л и ч 
ный состав был обмундирован 
в фуфайки, шинели, маскиро
вочные халаты, валенки. Внезап
но наступила оттепель. Прошел 
теплый д о ж д ь . Столбик т е р м о 
метра днем показывал у ж е во-
семь-десять градусов тепла. С 
утра и до вечера не заходило 
солнце. Горки почернели. Л о 
щины, овраги наполнились во
д о й . В валенках, набухших 
снежной ж и ж е й , м ы копали о к о 
пы и траншеи, минировали тан
коопасные подходы, отражали 
яростные атаки врага... 

Целыми днями над Конель-
скими Хуторами «висели» лег
кие самолеты врага, по конст
рукции похожие на наши У-2. 
Солдаты окрестили их «косты
лями». Эти «костыли», звенья
ми по три самолета, с утра и 
до позднего вечера, вели огонь 
из пулеметов, сбрасывали на 
нас легкие бомбы и гранаты. 
Понимая, что у нас нет зенит
ной артиллерии, «костыли» да
ж е пикировали на траншеи и 
огневые точки о б о р о н ы . 

Д н е м 19 января меня вызва
ли в штаб батальона. Я вошел 
в блиндаж, доложил майору 
В. С. Леонтьеву о прибытии. 
Комбат сказал: «Обстановка 
очень сложная. Кольцо о к р у ж е 
ния с к о р о замкнется или у ж е 
замкнулось. Стоять' насмерть! 
Трусов и паникеров расстрели
вать на месте! Через десять 
минут отправитесь со взводом 
в распоряжение штаба диви
зии». 

Перед штабом толпились сол
даты, младшие к о м а н д и р ы и 
офицеры. Начальник штаба под
полковник К. Г, Гизатуллин от
давал какое-то распоряжение 
офицеру, стоявшему по стойке 
«смирно». Увидев меня, он су
ровым тоном спросил: «Что за 
команда?» «Саперный взвод 
прибыл в ваше...» «Это от 
Леонтьева?» «Так точно!» «За
нять к р у г о в у ю о б о р о н у в трех
стах метрах от штаба. Д е р 
жать р у б е ж до последнего сол
дата! Выполняйте!» «Есть»! 

Заняв оборону, мы присту
пили к отрытию о к о п о в . Верх
ний слой земли оттаял на пять-
десять сантиметров, глубже — 
мерзлота. С п о м о щ ь ю топоров 
и лопат саперы упорно вгрыза
лись в з е м л ю . Взвод органи
зовал к р у г о в у ю оборону в трех
стах метрах от штаба дивизии, 
согласно приказу. 

Закат был багровым... С м е р 
калось. Ночью прибыл старшина 
Е. Г. Никулин. Он привез тер
мос пшенного супа, патроны, 
противотанковые гранаты и де
сятка полтора противотанковых 
м и н . «Это все, что осталось 

в НЗ»,— предупредил он нас. 
Мины быстро были установле
ны перед круговой о б о р о н о й 
взвода. Первый раз за сутки 
подкрепились. 

Кольцо о к р у ж е н и я сжима
лось. Всю ночь немцы бросали 
осветительные ракеты. Перио
дически трещали их пулеметы. 
Изредка прорезали тьму стайки 
трассирующих пуль. Артилле
рия молчала. Чувствовалось, 
что враг готовится к утренней 
атаке. 

У т р о м немцы, как м ы и о ж и 
дали, обрушили шквал артилле
рийского огня по Конельским 
Хуторам. В бой были брошены 
танки и пехота. 

На нашем участке враг не 
прошел. Атака врага захлебну
лась. 

По приказу командира стрел
кового корпуса генерал-
майора С. С. Мартиросяна в 
ночь на 22 января 1944 года час
ти нашей дивизии с боями выш
ли из о к р у ж е н и я , прорвав не
м е ц к у ю о б о р о н у в районе на
селенного пункта Вузовка. 

Утро 22 января выдалось 
солнечным, по-весеннему теп
л ы м . М ы шли на закрепление 
кольца о к р у ж е н и я немецко-фа
шистской группировки в районе 
Корсунь-!1]евченковского. И 
никто, конечно ж е , тогда не 
знал, что за отличные боевые 
действия в борьбе с немецко-
фашистскими захватчиками и 
проявленные при этом м у ж е 
ство и г е р о и з м многие воины 
нашей 74-й стрелковой диви
зии будут награждены о р д е 
нами и медалями. Не думал и я 
о т о м , что вскоре получу вто
р о й орден Красной Звезды. 

В. ИГНАТЬЕВ, 
Герой Советского Союза, 

к. э. и., доцент, 
подполковник в отставке 

Напев старинных песен русских 
Любил я слушать с ранних пор... 
Вблизи — курган в рассвете тусклом, 
Нам бить врага в долине гор. 

Сырая, ветхая землянка, 
Пурга свинцовая кругом. 
Ты же не знаешь, северянка. 
Что будет утром за холмом... 

Вот смертный бой... И ты подумай, 
И вспомни предков, подвиг их!.. 
А котелок изранен пулей. 
Наш брат-кормилец на двоих... 

Угасли песни средь равнины. 
Оставив наш прощальный дом... 
Последний бой во рву лощины — 
И взрывы бомб, и гром кругом. 

Я помню боль, и бегство немцев. 
И песен отзвук дорогих. 
...В груди металл, сжимая сердце, 
Как и тогда, меня разит. 

1987 г. В. ИГНАТЬЕВ 

Как узнать друг друга? в КЛУБЕ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ДИСКУССИИ П Р И Ш Л И 

м н о г о 'ЛИ средний американец 
знает о Советском Союзе? О том, что 
касается «превосходства русских в 
военной области», советских инако
мыслящих, он, конечно, «знает» — 
ведь это два «кита», на которых 
строится антисоветская пропаганда. 
Истинной, не тенденциозной инфор
мации об СССР средний америка
нец (как, впрочем, и француз, и 
западный немец) получает гораздо 
меньше, чем мы о западных стра
нах. 

Это убеждение родилось во время 
дискуссий с иностранцами, организо
ванных интеротделом комитета 
ВЛКСМ нашего института. 

На Западе сейчас наблюдается по
вышенный интерес к нашей стране, 
его росту способствуют и телемо
сты, и передачи Фила Донахью, и 
живое общение людей... Каждую не
делю Ленинград посещают несколько 

туристских групп. Их количество из 
года в год растет. Если в 1981 году 
Ленинградским отделением Комите
та защиты мира было принято 69 де
легаций и специализированных ту
ристских групп, то в 1985-м — уже 
146, а за 10 месяцев 1986 года — 94. 
Все больше массовых антивоенных 
организаций ищет контактов с Ко
митетом защиты мира и общест
вами дружбы. 

С недавних пор интеротдел коми
тета ВЛКСМ ЛПИ активно вклю
чился в работу по организации 
«круглых столов» с гостями, т. е. того 
живого общения, которое в итоге и 
может растопить «лед недоверия» 
между нашими странами. Как уже 
писал «Политехник», на встречах об
суждается широчайший круг вопро
сов, нашнх гостей интересует бук
вально все: средний возраст вступ
ления Б брак; популярен ли у нас 

Майкл Джексон; можем ли мы об
ращаться за помощью к своему де
путату; главные проблемы вуза се
годня и многое другое. 

Естественно, что советские участ
ники этих встреч должны иметь 
широкий кругозор, знать иностран
ный язык (общение идет на англий
ском), — поэтому в основном уча
стие в таких встречах принимают 
члены клуба политической дискус
сии. Разумеется, это не значит, что 
остальным туда вход закрыт. Если 
вы хотите лучше узнать жизнь в 
США, освоить разговорный англий
ский, помочь в налаживании кон
тактов между нашими странами, 
то — добро пожаловать! Обращай
тесь в интеротдел комитета ВЛКСМ 
ЛПИ или приходите на заседания 
клуба политической дискуссии, кото
рые проходят в интерцентре {5-й кор
пус общежития). А. ИКОННИКОВ 

НЕРАВНОДУШНЫЕ 
НЕДАВНО в нашем институте прошла дискуссия о комсомоле 

(см. «Политехник» № 12— РЕД.). Организаторы пазаботились о 
рекламе — сообщали о теме и дне дискуссии, приглашались все, 
кого волнует судьба комсомола. 

На диспуте обсуждались очень важные и волнующие вопросы. 
Но кто их обсуждал? Присутствовали секретарь комитета ком
сомола ЛПИ и представители комитета ВЛКСМ института, 
члены комитетов ВЛКСМ факультетов (их было немного). Основ
ная же масса участников диспута — те, кто сов-, 
сем не считает себя «образцовыми» комсомольцами. А вот фа-' 
культетских лидеров могло быть и больше. 

На мой взгляд, на диспут пришли именно те, кого волнует ком
сомольская жизнь (ничего, что их оказалось не так много — чело
век 60, наверное), и говорили они открыто о наших недостатках и 
бедах, предлагали пути их решения. 

Длился диспут до самого вечера (более 4 часов!), и если бы не 
поздний час, могли бы спорить еще и еще. Думаю, что определен
ную пользу этот разговор принесет. 

С. ТИХОНОВ, студент груплы 220 
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Лыжные батальоны 

ПОСЛЕ обращения партии 
к комсомолу, в декабре 

1939 — январе 1940 гг., в 
Л е н и н г р а д е проходило 
формирование доброволь
ческих лыжных батальонов. 
Был произведен отбор 
добровольцев и в ЛПИ и м . 
М. И. Калинина. Всего всту
пило добровольцами около 
50 человек студентов-комсо
мольцев. 

Основная часть политех
ников попала в 98-й отдель
ный лыжный батальон. После 
к о р о т к о й физической, бое
вой и тактической подготов
ки батальон был направлен 
на фронт. Основной задачей 
батальона в январе-феврале 

1940 года было противо
действие диверсионным 
вылазкам финских мобиль
ных отрядов, особенно в 
ночное время, а также бое
вые действия в обороне пе
реднего края. 

, После заключения мира в 
марте . 1940 года политех
ники возвратились в институт 
и продолжили учебу. Все 
участники лыжных отрядов 
были награждены именными 

часами. Студент Э н М Ф Па
вел Тирронен за выполнение 
особого задания был на
гражден о р д е н о м Красной 
Звезды. 

После начала Великой 
Отечественной войны в пер
вые ж е ее дни комсомоль
цы — участники войны с фин
нами добровольцами ушла 
на фронт. 

Г. ФИЛИППОВ, 
доцент кафедры 

«Технология 
конструкционных 

материалов», к. т. н. 

НА СНИМКАХ: Георгий 
Филиппов, студент 111 курса 
ЛПИ — боец 98-го отдель
ного лыжного батальона 
(1940 г.); Г.. И. Филиппов, 
доцент М М Ф (1987 г.). 

Нашим дорогим 
ветеранам — особые 

поздравления 
с замечательным 

праздником. 
Здоровья, бодрости, 
счастья вам, друзья! 

ОСТАВШИЙСЯ СНАРЯД 
...и вот вчера под Петергофом 
Рванул оставшийся снаряд. 
Качнулась даль, и ветер охнул, 
Прошелестел осколков град. 

Нет, никого не «зацепило», 
В сосну ударил ком земли. 
А что бы было, что бы было, 
Когда б саперы не пришли? 

Не все нас миновали грозы. 
Быть может, в дальней стороне 
Уже моя сестра береза 
Роняет слезы обо мне? 

Другое время, боль другая. 
Но явь была и есть строга: 
Нас и сейчас подстерегает 
Коварство подлого врага. 

Не все верны закона букве. 
И «добрым» стал не весь металл. 
Истории седые букли 
Безумья ветер разметал... 

Еще в лесах ржавеют мины. 
И смерть гуляет по стерне... 
Давайте говорить о мире, 
Не забывая о войне... 

В. ПРИХОДЬКО 

ЭКСПОЗИЦИЯ ПОПОЛНИЛАСЬ 
14 АПРЕЛЯ после почти трехмесячной кро

потливой, напряженной'работы по обновлению и 
расширению экспозиции вновь открылся музей 
революционной и боевой славы ЛПИ. 

Реконструкция музея имела целью дать боль
ше разнообразной и правдивой информации о 
революционных и боевых делах политехников: 
экспозиция пополнилась десятками новых имен 
питомцев института (теперь насчитывает 418 че
ловек), внесших вклад в победу Великой Ок
тябрьской социалистической революции, в 
строительство социализма, в создание боевого 
оружия и разгром фашистской Германии во 
время Великой Отечественной войны. 

Хочется выразить сердечную благодарность 
всем тем, кто, не считаясь с личным временем, 
принимал участие в реконструкции музея. Это 
студенты Института живописи, скульптуры и 

архитектуры им. И. Е. Репина Бахтияр Иргашев 
и Алим Адилов; члены совета ветеранов войны 
ЛПИ И. И. Белов, И. В. Грузных, К. И. Гречухи-
на, В. С. Ильин, Т. К. Краснощекова, М. Ф. Не
вижйн, А. С. Прохорова, А. А. Смирнов; старшие 
лаборанты кабинета общественных наук А. С. 
Киселева и Р. В. Раевский; начальник отдела ка
питального ремонта Б. А. Бочманов, столяр В. А. 
Новиков; работники кинофотолаборатории Н. М. 
Снеткова и И. Э. Егорынев. 

Ждем вас, дорогие политехники, в музее рево
люционной и боевой славы (главное здание, 
аудитория 244). Он открыт ежедневно (кроме 
субботы и воскресенья) с 10 до 17 часов. 

И. МОРДАСОВ, 
член совета ветеранов 

Великой Отечественной войны 

ДНИ и н о ч и БЛОКАДЫ... 
УРАГАН второй м и р о в о й войны, 

обрушившийся наибольшей силой 
на нашу Советскую Родину, не м о г 
сломить ж е л е з н о й воли, духа и м у 
жества советских л ю д е й . 

Вся страна встала на защиту т о г о , 
что было завоевано О к т я б р е м . Сра
зу после начала войны Политехни
ческий институт перестроил свою 
рвботу. В первые ж е дни на фронт 
у ш л о м н о г о студентов, .рабочих, 
служащих, преподавателей и науч
ных сотрудников. М н о г о сотрудни
ков было направлено на строитель
ство оборонительных с о о р у ж е н и й 
в о к р у г города. Те, к т о не м о г с о р у 
ж и е м в руках встать на защиту 
Отчизны или рыть о к о п ы , стали вы
полнять работы, связанные с о б о р о 
н о й , в стенах института. 

П о м н ю ту страшную б л о к а д н у ю 
з и м у . В главном здании института 
р а з м е щ е н госпиталь, в к о т о р ы й 
везут раненых прямо с поля боя. 
Ведь фронт в четырех километрах 
от К и р о в с к о г о завода. Наши мастер
с к и е ютятся в подвалах, где п р о д о л 
ж а ю т работать, выполняя заказы 
для фронта. Часто нет электроэнер
г и и , работаем ночами. Со ж г у ч е й 
б о л ь ю м ы проходили по к о р и д о р а м 
главного здания м е ж д у к о е к с ра
неными. Идешь и думаешь, чем и м 
помочь', к а к ' облегчить страдания? 
Здесь в г о р о д е нас иэ вокального 
к р у ж к а Д о м а ученых осталось 
т р о е ; Л ю д м и л а Филипповна Кель
з о н , Вера Петровна Сивенко и ав
т о р этих строк. И вот мы решили 
в свободное от работы время чи
тать раненым и давать к о н ц е р т ы , 
чтобы хоть как-то отвлечь их от 
тяжелых д у м . 

Очень т р у д н ы м и месяцами пер
вой блокадной з и м ы были декабрь, 
январь и февраль. Вспоминаешь это 
время сейчас как н е п р о г л я д н у ю 
т е м н у ю ночь. 

Какие только работы м ы не вы
полняли в это в р е м я ! Стояли у 
станков, рыли торф, разгребали 
снег на аэродромах, чинили 
к р ы ш и — да разве все перечис
лишь. Татьяна Николаевна Д ь я ч е н к о 
— физик, работала м о н т е р о м на 
нашей АТС. Там ж е начала свою 
т р у д о в у ю деятельность Нина Ива
новна Лаврентьева, теперь лаборант 
к а ф е д р ы и н ф о р м а ц и о н н о - и з м е р и 
тельной т е х н и к и . Я работала маете-, 
р о м цеха. Зинаида Павловна Талан, 
работавшая м н о г о лет в институте 
с т а р ш и м диспетчером, была б о й 
ц о м п о ж а р н о й к о м а н д ы . Клара Ио
сифовна Сандовская копала торф. 

Враг не сумел ни задушить г о р о д 

г о л о д о м , ни покорить б о м б а м и и 
снарядами — тогда он вспомнил 
х и м и ю . Решено было все б о м б о 
у б е ж и щ а г о р о д а снабдить фильтра
м и . Нашему институту было пору
чено испытание поглотителей и 
изготовление опытных образцов 
фильтров. Д л я этого организовали 
цех, з а в е д у ю щ и м назначили стар
шего сотрудника института Алек
сандра Ивановича М о р о з о в а , а мас
т е р о м м е н я . Рабочими в цехе были 
только ж е н щ и н ы . Среди них старей
шие служащие института — Ольга 
Ф е д о р о в н а Ф е д о р о в а , Ольга Ф е 
доровна Тарасова, Ефросиния Ви-
кентьевна Ф е д ь к о , Анна Ф е д о р о в 
на Трофимова. Они были ж и в ы м и 
свидетелями создания института, 
работали здесь во время р е в о л ю 
ции в 1917 году. И вот теперь эти 
ж е н щ и н ы перед новым испытанием 
в суровые дни блокады Ленин
града. Каждая из них полна тревоги 
за своих близких, но во время ра
боты ни о д н о й ж а л о б ы , ни о д н о г о 
вздоха. У О. Ф . Тарасовой два сына 
ушли защищать Родину и оба не 
вернулись с поля б о я . Душа ее, на
верно, разрывалась от боли, но 
лишь иногда во время работы 
одна-едииственная материнская 

горькая слеза п р о б о р о з д и т щеку... 
Д н е м м ы работали, а в е ч е р о м и 

ночами несли д е ж у р с т в о в штабе 
М П В О института б о й ц а м и различ
ных к о м а н д . Всю войну на к а з а р м е н 
н о м положении в штабе М П В О была 
Клавдия Никитична Бабурина, впос
ледствии лаборант кафедры инфор
мационно-измерительной техники. 
Тяжело ей пришлось в те д н и . Сама 
на саночках свезла на кладбище 
погибших от голода двух сестер и 
мать. Еле держалась на ногах, но 
всегда была готова выполнить лю
бой приказ. 

П о м н ю страшную ночь в февра
ле 1942 года. П о ж а р в четвертом 
этаже второго корпуса. Пламя выр
валось н а р у ж у и у ж е лижет к р ы ш у . 
Гасить нечем, воды нет. И вот из 
п о ж а р н о й части приходят двое по
жарных — ж е н щ и н ы . Шланг опусти
ли в артезианский к о л о д е ц и вруч
н у ю качали воду обессилевшие 

•люди, остановиться ни на м г н о в е 
ние нельзя, м о р о з 40 градусов. 
П о ж а р потушили. 

12 мая 1943 года о к о л о север
ного крыла химического корпуса в 
трех метрах от стены разорвалась 
б о м б а . Буквально ч у д о м , благодаря 
удачному стечению обстоятель
ств, никто из политехников не 
пострадал. П о м е щ е н и е , где м ы ра

ботали в то время, было сильно 
р а з р у ш е н о . Сразу, как только рас
сеялась пыль от ш т у к а т у р к и , к о мне 
подошла препаратор Александра 
Семеновна Семенова с п о д н о с о м 
химической посуды. Сама вся в 
штукатурке, подошла и говорит: 
«А посуда-то вся цела, вот только 
двери теперь нет, как закрыть 
стенд?» 

Прошла буквально одна минута с 
т о г о момента, как смерть протя
гивала к ней свои р у к и , а она у ж е 
думает о работе! И это было харак
т е р н о для всех ленинградцев. 

Осенью 1943 года враг о ж е с т о 
ченно обстреливал г о р о д . Лигов-
ская улица была о д н о й из тех, кото
р ы м очень доставалось от вражес
ких снарядов. И вот как раз в это 
время м н е пришлось поехать на 
о д и н из заводов. Нужно было взять 
с собой двух работниц. Учитывая, 
что во время пути м ы подвергались 
бы смертельной опасности, пришла 
я в цех и спрашиваю, кто поедет 
со м н о й из ж е л а ю щ и х . Оказалось 
м н о г о . Из них я выбрала двоих, 
и м ы поехали. Только трамвай 
свернул на Л и г о в к у , как начался 
обстрел. В трамвае одни ж е н щ и н ы , 
вожатая т о ж е женщина. Никакой 
паники, к о н е ч н о , не было, м ы п р и 
выкли к о всему. Вожатая поверну
ла ручку д о отказа, и м ы понеслись. 
Никогда — ни до, ни после — на 
такой скорости на трамвае я не ез
дила. 

Никто из ленинградцев на забудет 
14 января 1944 года. У т р о м канона
да наших о р у д и й известила начало 
наступления. Огонь о р у д и й нас
только был силен, что, несмотря на 
то, что наш ннститут расположен 
на п р о т и в о п о л о ж н о й стороне г о р о 
да от места наступления, м ы чув
ствовали, как земля д р о ж и т под но
гами... 

27 января первый раз за время 
войны салют в Ленинграде оповес
тил весь м и р , что кольцо блокады 
рухнуло, и г о р о д дышит полной 
г р у д ь ю . Что за минуты пережили 
м ы , ленинградцы! Незнакомые 
л ю д и бросались Друг ДРУгу в 
объятья, плакали от счастья. Только 
ж г у ч а я боль за тех, кто к е д о ж и л до 
этих мгновений, омрачала нашу ра
дость... 

Ю н ы е политехники! Помните, ка
к о й ценой завоевано ваше счастье. 
Будьте достойны памяти погибших, 
защищавших от фашистов наш г о 
р о д , приближавших День Победы...' 

И. ИВАНОВА, 
доцент 

ПЕРЕД ПРЕМЬЕРОЙ О невзятых интервью, перевоплощенных актерах и времени на часах 

ЛЕСТНИЦА. С каждым пролетом 
она все уже и уже. На часах —15 
минут десятого. Стоят. Говорят, 
театра еще не было, а часы уже стоя
ли. Афиша' «Народный театр ЛПИ. 
Премьера —«Диктатура совести». 
Батарея, неизвестно как оказавйшяся 
на высоте человеческого роста. 
А запах, запах! Булочки с изюмом, 
с повидлом и... со сливками. Только 
любовь к театру заставляет меня 
пройти мимо столовой и преодолеть 
последние десять ступенек. Откры
ваю дверь в фойе театра. 

— Ваш билетик? 

До премьеры еще несколько дней, 
но ребята уже репетируют роль биле
тера на входе. Отвечаю: 

— У меня проездной. 
Я сегодня очень серьезен. У меня 

в руках список вопросов из текста 

«Диктатура совести», на которые 
автор — М. Шатров мне не дал от
вета. 

Вперед! Спотыкаюсь об Марка 
Брикмана, художника по свету в 
театре. Первый вопрос — ему: 

— Мрак (шутка) Соломонович, 
будем мы когда-нибудь работать 
по-новому или тОлько говорить об 
обновлении?- • 

— Работать? Переодевайся, сей
час будем работать. 

— Спасибо. 
Вхожу в зал. Шум. Пыль. Актеры 

перевоплотились в монтировщиков, 
, осветителей, реквизиторов. Все бе

гают, стучат, звенят, жужжат. Основ
ной способ общения — крик. Кричу: 

— Почему при социализме рабо
чим иногда невыгодно хорошо ра
ботать? 

Своим вопросом я выдал свое 

местонахождение, и ребята из студии 
мгновенно сбрасывают мне на шею 
5-метровый кусок водопроводной 
трубы: 

— Подержи. 
Сцена стала стройплощадкой, и 

каждый второй на ней — начальник. 
Попробую спросить «каждого второ
го». 

А. Гутницкий, зав. литературной 
частью театра. Передаю ему трубу и 
вопрос: 

—. Что является главным вопро
сом нашей жизни? 

— Мне 33 года, но я не уверен, 
что знаю ответ. Обратись вон к нему. 

Саша грубой указывает мне на че
ловека, с жаром доказывающего 
что-то руками. Но к художествен
ному руководителю театра В. С. Сус
лову у меня есть другие вопросы: 

— Почему В. И. Ленина не 

оскорбляло словосочетание «суд над 
Лениным?» Что такое «честь ре
волюционера?» 

— Знаешь, сейчас меня больше 
всего заботит вопрос, где достать 
40 метел. Приходи. после премьеры^ 
поговорим... 

Такое .впечатление, что интервью 
у меня не получилось. Странно, ведь 
вопросы я задал все. Хотя, навер
ное, это закономерно: спектакль ста
вит вопросы, а отвечать на них зри
телям. Своей работой. • Своей 
жизнью. 

Вроде все. Пора. 
^ Уже уходишь? Захвати мешок с 

мусором. Зйвтра приходи пораньше. 
Будем работать до утра. 

Вниз. Батарея.. Столовая. Афиша. 
На часах — 15 минут десятого. А на 
улице ночь. 'Через десять .мцнут 
закроется метро. • Выбрасываю те

атральный мусор. Бегу. А все-таки, 
будет когда-нибудь батарея стоять на 
месте? Пойдут ли часы вслед за 
нами? 

Г. РЕЙФЕР. 
актёр театра-студин ЛПИ, 

стуу^ент гр. 441/3 

П у б л и к у я Э Т О Т 

не совсем обычный 
репортаж с репетиции, 

мы'^Желаем ребятам 
успешной премьеры 

спектакля! 
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«КОМУ НРАВИТСЯ БОЛЕТЬ?» 
В «ПОЛИТЕХНИКЕ» № 2 6 , 1986 г., в материале «Кому нравится 

болеть!» была высказана критика в адрес ГТФ и Э н М Ф — на 
этих факультетах в то время наблюдалась высокая заболеваемость сре
ди сотрудников. 

Получены ответы на наше выступление. 

«Сразу отметим, что в целом за 
1986 г. ЭнМФ находится на 3-м 
месте по институту, т. е. к концу го
да положение улучшилось. 

Одной из причин высокой забо
леваемости в первом полугодии 
1986 г., на наш взгляд, было то, что 
в некоторых помещениях кафедр, 
расположенных в механическом 
корпусе, гидробашне и 5-м корпу
се, в зимний сезон 1985/86 учеб
ного года температура воздуха опу
скалась до 8—10 градусов. 

Профбюро совместно с отделом 
охраны труда проводили замеры 
температуры в помещениях фа
культета. Результаты замеров, а 
также служебная записка о тепло
вом состоянии помещений факуль
тета были переданы в профком 
и проректору Ю. М. Иванову. Была 
проведена замена^ системы отопле
ния (на две трети) на кафедре 
гидромашиностроения (в настоящее 
время ведутся работы по ее завер
шению), произведен ремонт систем 
отопления в механическом корпусе. 
В результате проведенных работ 
в зимний сезон 1986/87 гг. темпе
ратура на кафедрах в основном 
была нормальной. 

В перечень мероприятий по 
улучшению условий труда и ТБ 
на 1987 г. были включены ра
боты по утеплению большой ауди
тории кафедры гусеничных машин 
(помещение бывшего спортзала), 
по капитальному, ремонту «фонаря» 
кафедры гидромашиностроения, зак
ладке некоторых оконных проемов 
в помещениях кафедры ДВС. 

Ежегодно комиссия профбюро 
проверяет готовность помещений 
факультета (в механическом корпу
се, главном здании, гидробашне, 
химическом и 5-м корпусах) к 
осенне-зимнему сезону. Так, после 
проведенной проверки в 1986 году 
были заклеены оконные рамы, заме
нены битые стекла, стекла укреп
лены штапиком и замазкой, проду

ты батареи в мехкорпусе, утеплена 
аудитория кафедры ТОТ. 

Ежегодно сотрудники факультета, 
нуждающиеся в лечении, получают 
15—17 путевок в санатории, 14— 
16 путевок в санаторий-профилак
торий, 5—10 путевок на диетпита
ние. 

Ю. ВОЛКОВ, 
декан Э н М Ф 

А. ЗУЕВ, 
секретарь партбюро 

В. Ф О М И Н , 
председатель профбюро» 

«ПО существу вопроса ответ содер
жится в этом же номере газеты 
в статье В. Монашкова «С думой 
о зиме». Повышение числа простуд
ных заболеваний среди сотрудников 
института, и нашего факультета 
в частности, в осенне-зимний период 
связано с тем, что температура 
помещений гидрокорпуса и пристрой
ки к гидрокорпусу была в отдель
ные дни ниже 10, в некоторых поме
щениях она опускалась до 4 граду
сов. Как сказано в статье, 
«сложившееся положение объяс
няется малой мощностью котельной 
установки. Длительное время эксплу
атации привело к значительному 
«зарастанию» труб, и поэтому уве
личение числа батарей не дает долж
ного эффекта». 

Вопросам охраны труда, темпе
ратурного режима помещений уде
лялось большое внимание на заседа
ниях профбюро ГТФ. 

В настоящее время дело сдвину
лось с «мертвой» точки. В зимнее 
время 1986/87 учебного года прове
ден капитальный ремонт тепловых 
сетей гидрокорпуса, и в ряде 
помещений тепловой режим прибли
зился к норме. 

В. РУКАВИШНИКОВ, 
председатель профбюро ГТФ». 

«...ПРОПАЛИ ЗАНАВЕСКИ» 
П О Д таким названием в «Политехнике» № 12, 1986 г., был опубли

кован материал участников студкоровского рейда о проблемах 
соцсохранности в общежитии. 

Нами получен ответ из общежития корпуса 10, причем в довольно 
необычной, пожалуй, фельетонной ( I I ) форме... 

«Надо отдать должное статье 
Марины Азаровой «...Пропали зана
вески» («Политехник» от 3.04.86). 
Она выдержала испытание време
нем. Даже спустя год она поражает 
тактом и злободневностью, неволь
но привлекает внимание (и не толь
ко благодаря забавной мистифика
ции, приписавшей электромеху чу
жой 11-й корпус вместо злополуч
ной «десятки»). По-видимому, учеб
но-методическая комиссия была все-
таки именно в «десятке», посколь
ку заметка верна, хотя несколько 
скупо рисует безотрадное положе
ние учебной комнаты корпуса. 

Актив общежития принял к све
дению традиционную дружескую кри
тику общественных организаций и 
не сидит сложа руки. Ищет про
павшие из учебной комнаты занаве
ски, принимает надлежащие меры 
к задержанию злоумышленников. 

которые срывают куски материи с 
окон и тем самым мешают повы
шению качества учебы. 

Достигнута договоренность, и вот-
вот другие организации, которых 
тоже волнуют проблемы общежития, 
пойдут нам навстречу и привезут 
новые столы, еще не исчерпавшие 
полностью нормативный срок экс
плуатации (20 лет), из корпуса ТВН. 
Эти столы заменят наши старые, 
исписанные и изрезанные. Возмож
но также, нам выделят немножко 
краски и г^емента, дабы студсовет 
мог исправить другие отдельные 
недостатки учебной комнаты. Так 
что, возможно, в 10-м корпусе бу
дет «учебка», достойная профкомов
ских проверок. А занавески... Их 
комендант уже выделил. 

Е. М А К С И М Е Н К О , 
председатель сектора УПВ 
студсовета общежития 10» 

ОТ РЕДАКЦИИ. Мы разделяем озабоченность «актива общежития» 
поисками «злоумышленников». Более того, в материале «...Про
пали занавески» не случайно обращалось внимание студсовета на на
ведение порядка на вахте (только об этом в ответе почему-то не 
сказано) — напрасно сектор УПВ своевременно не отработал соответст
вующую версию. Теперь-то след наверняка простыл. Критика в адрес 
газеты и У М К профкома по поводу «забавной мистификации» 
принимается — чего не сделаешь ради «такта и злободневности»! В 
свою очередь, отдаем должное автору, прочувствовавшему связь 
между «кусками материи» и «повышением качества учебы» (да, все в 
этой жизни взаимосвязано—диалектика!). Особенно нас тронуло то, 
что в ответе вполне допускается «возможность» существования в 
10-м корпусе «учебки», достойной профкомовских проверок». 
Это самое главное — действительно, ради чего ж тогда весь «сыр-
бор»! 

Поздравляем сектор УПВ в лице тов. Максименко Е. В. с получением 
новых занавесок. Не повторяйте ошибок прошлого, друзья, пом
ните: вахта... Ну, мы друг друга понимаем. 

И в заключение по поводу стол<», краски и цемента. Д а , возможно, 
вам «выделят и привезут». Возможно. А если нет) Ух, подумать 
страшно, что тогда будет с «традиционной дружеской критикой об
щественных организаций»! 

ДИАЛОГ 

На кого «обиделся» 
Хазанов?.. 

С Л У Ч А Й Н О увидел в 1-м ко|эпусе объявление: 
«Хазанов выступает в Л П И , билеты в клубе и в п р о ф 
к о м е » . З а х о ж у в п р о ф к о м — билеты, оказывается, 
у культоргов факультетов. Культорга М М Ф тов. 
Тихонову я лично не з н а ю и в институте не нашел. 
Поехал в клуб. 

Там собралось м н о г о п о к л о н н и к о в Геннадия Ха-
занова. По их словам — касса продала с десяток 
билетов. Работник клуба объяснила, что в- зале 
пятьсот мест, 100 билетов оставили в кассе, 
остальные отдали в п р о ф к о м . Культорг нашей г р у п 
пы нашел Тов. Тихонову и узнал, что она получила 
о к о л о 20 билетов. Последние 4 из них она отдала 
в нашу группу. Нам з д о р о в о повезло (в институте 
более 700 г р у п п ) , но повезло только четверым. 

20 февраля в 15.30 подошел к а к т о в о м у залу. 
О п е р о т р я д явно не справлялся со своими ф у н к 
циями, блокировать три двери от толпы студен
тов никак не удавалось. То в одну, то в д р у г у ю 
дверь «порциями» прорывались безбилетники, к о 
торые и рады были бы купить билеты, да никто 
не продавал. 

Я попал в одну из таких «порций». Народ 
еще минут 15 после 16.00 ломился в двери и 
скандировал: «Ха-за-но-ва! Ха-за-но-ва1» 

Геннадий Хазанов остался очень недоволен о р г а 
низацией встречи — п о - м о е м у , не показал все, на 
что способен, и пообещал запомнить на всю ж и з н ь 
выступление в Политехе. 

К а к и е выводы из этой истории? Не стоило, ве
роятно, распространять билеты по п р о ф с о ю з н ы м 
«ступенькам», они и м е ю т свойство только оседать 
на к а ж д о й из них. Принцип гласности в п р о ф с о ю з е 
пока не работает. Путевки ли на турбазы, билеты ли 
какие-то — информации для рядовых членов п р о ф 
с о ю з а — ноль. Стоит еще раз повторить, что глас
ность и справедливость — наши принципы. Ж и з н ь 
подсказывает, что т а м , где есть распределение 
материальных благ, н у ж е н особый контроль. Этот 
контроль по-настоящему, неформально д о л ж н ы 
взять на себя комитеты к о м с о м о л а . 

А билеты лучше было продать через кассу, 
предварительно объявив, к о г д а они поступят в п р о 
дажу. Была бы большая гарантия, что достанут
ся они не только к у л ь т о р г а м , их д р у з ь я м и зна
к о м ы м . М . МАРКУС, 

студент группы 442/2 

•„На невоспитанных, 
Миша! 

П Р О Ф К О М студентов института совместно со 
студенческим клубом ведет работу, направленную 
на то, чтобы политехники имели возможность 
встречаться с интересными людьми, писателями, 
артистами. В институте успешно выступили К. Рай
кин, О. Басилашвили, И. Владимиров и даугие 
популярные артисты. Последняя творческая встрече 
была с Г. Хазановым. Впечатление от его выступле
ния было испорчено недостойным поведением 
ряда студентов, мешавших начать встречу. 

Отвечая на письмо Михаила Маркуса, хотел бы 
отметить, что порядок распространения билетов на 
выступление был традиционным—половина билетов 
была реализована через кассу клуба, половина че
рез культоргов факультетов. Автор письма совер
шенно прав, говоря, что необходим особый конт
роль «за распределением материальных благ». 

Однако, по всей видимости, он слабо разбирается 
в структуре профсоюзной организации. Он не знает, 
что в институте активно работает ревизионная 
комиссия, которая осуществляет свою работу неза
висимо от профсоюзного комитета, контролируя 
всю его деятельность (включая финансовую), на 
замечания которой обязан реагировать профорган. 
Одной из задач ревизионной комиссии является 
проверка гласности принимаемых решений, 
соблюдения справедливого принципа распределе
ния путевок, билетов и т. д. 

Не могу сказать, что на всех факультетах дело 
поставлено хорошо, но с утверждением, что проф
союзная организация работает «негласно», согла
ситься не могу. Не могу согласиться и с его мыслью 
о том, что есть «рядовые» члены профсоюза и 
«нерядовые». На мой взгляд, правильнее было 
бы различать студентов, а1;тивно работающих, ин
тересующихся событиями, происходящими в инсти
туте, принимающих в них непосредственное участие, 
и студентов, пассивно ждущих, вся энергия ко
торых уходит на то, чтобы «ломиться в дверь и 
скандировать: «Ха-за-но-ва!». 

Хазанов «обиделся» не потому, что билеты рас
пространялись по профсоюзным «ступенькам», а по
тому, что у части студентов считается в порядке 
вещей ломиться в двери, ставя под угрозу срыва 
творческую встречу. Это, кстати, относится и к автору 
письма, который, судя по его ж е словам, занимал 
позицию отнюдь не стороннего наблюдателя. 

О. М О Р Е Н К О , 
председатель профкома 

студентов института 

Предлагает издательство «Машиностроение» 
ВО ВСЕ к н и ж н ы е магазины г о р о д а , распрост

р а н я ю щ и е научно-техническую литературу, посту
пил тематический план издательства «Машинострое
ние» на 1986 г. В течение мая вы м о ж е т е заказать 
н у ж н ы е для вас справочники, м о н о г р а ф и и , учебни
к и . 

К числу наиболее интересных изданий, отра
ж а ю щ и х важнейшие направления интенсификации 
п р о м ы ш л е н н о с т и , н у ж н о отнести книги по электри
зации машиностроительного производства и п р о е к 
тирования: 

«Микропроцессорные системы автоматического 
управления». В. А. Бессекерский, И. Б. Ефимов, 
С. И. Зиатдинов и д р . 

«Введение в микро-ЭВМ». С. А. М а й о р о в , В. В. 
Кириллов, А. А. Приблуда. 

«Микропроцессорные средства производствен
ных систем». В. И. Алексеев, А. М . Коновалов, 
В, Г, Колосов и др. 

«Устройства ввода-вывода аналоговой инфор
мации для цифровых систем сбора и обработки 
данных». В. Г. Чернов. 

«Логика, алгебра и базы данных». П. Грей. Пере
вод с английского. 

«Базы данных для микро-ЭВМ». П. Л о р и . 
Автоматизация проектирования и производства, 

робототехника и г и б к и е производственные системы 
представлены с л е д у ю щ и м и наиболее интересными 
изданиями: 

«САПР технологических операций». А. А. Сту-
паченко. < 

«Системное проектирование интегрированных 
АСУ ГПС машиностроения». В. Я. Полыскалин, 
В. Н. Войтов, В. Г. Митрофанов и д р . 

«ГПС в механической обработке». Б. Ф р о м а н , 
Ж. Ж. Лесаж. Перевод с ф р а н ц у з с к о г о . 

«Гибкие сборочные системы». Перевод с англий
с к о г о . Под редакцией У. Хигинботама. 

«Системы технического зрения (принципиальные 
основы, аппаратура и математическое обеспече
ние)». А. Н. Писаревский, А. Ф . Чернявский, 
Г. К. Афанасьев и др:1 

«Адаптивные робототехнические . комплексы». 
А. В. Тимофеев. 

«Сварочные работы». Перевод с н е м е ц к о г о . Под 

редакцией Г. Гердена. 
«Промышленные роботы агрегатно-модульного 

типа». Е. И. Воробьев, Ю. Г. К о з ы р е в , Е. М . 
Канаев и д р . 

Важное место издательство «Машиностроение» 
отводит выпуску книг п о новым р е с у р с о с б е р е г а ю 
щ и м и прогрессивным т е х н о л о г и я м : 

«Электрохимическое формообразование». И. И. 
М о р о з , В. Ф . Орлов, В. И. Чугунов. 

«Гидропластическая обработка металлов». К. Н. 
Богоявленский, А. Г. Рябинин, В. В. Рис и др. 

«Приспособления для электрофизической и 
электрохимической обработки» В. В. Л ю б и м о в , 
Н. И. Иванов, Е. И. Пупков и д р . 

«Промышленное применение лазеров». Перевод 

с н е м е ц к о г о . Под редакцией Г. Кебнера. 

Под р е д а к ц и е й Г. Кебнера. 
Как всегда, ш и р о к о представлена справочная 

литература: 
«Справочник по электрохимическим и электрофи

зическим методам обработки». Под редакцией В. А. 
Волосатова. 

«Нормирование расхода материальных ресур
сов в машиностроении». В 2-х т. Под р е д а к ц и е й 
Г. М. Покараева. 

«Справочник по композиционным материалам». 
В 2-х т. Под редакцией Д ж . Л ю б и н а , Б. Э. Геллера. 
Перевод с английского. 

«Основы конструирования». В 2-х. П. И. О р л о в . 
«Промышленные роботы». Ю . Г. К о з ы р е в . 
«Конструирование безопасных аппаратов для хи

мических и нефтехимических производств». Г. Г. 
Смирнов, А. Р. Толчинский. 

«Краткий справочник наладчика станков с ЧПУ». 
Л . В. Сергиевский, В. В. Русланов. 

В тематическом плане 1988 г. вы м о ж е т е найти 
т а к ж е новые учебники и научно-популярные к н и г и . 
Приглашаем вас в к н и ж н ы е магазины нашего г о 
рода ознакомиться с тематическим планом 1988 г. 
и заказать н е о б х о д и м ы е для работы к н и г и . 

Г. М О Щ Е Н К О , 
главный редактор 

издательства 

* * * 

Там, где от дома 
за дальними далями 

Радует серда],е простор, 
Вспыхнет в Сибири 

от искорки маленькой 
Наш ленинградский костер. 
Будут желать 

постоянной удачи нам 
Звуки гитарной струны. 
Руки рабочие, сердце горячее 
Дружбой отрядной сильны. 
Лето сибирское, лето таежное 

Памятным станет для нас, 
Стали мы дружными, 

сильными, может быть — 
Словно могучий БелАЗ! 
Кончится лето, 

поля бесконечные 
Скроет сияющей снег... 
Наши дороги 

останутся вечными — 
Как и прекрасный КАТЭК! 

А. ЧУВАЕВА, 
студентка гр. 393, боец ССО 
«Данко» на КАТЭКе 1984 г. 
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